

1987

Préface - Libermann Guide Spirituel

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains>

Recommended Citation

(1987). Préface - Libermann Guide Spirituel. *Cahiers Spiritains*, 21 (21). Retrieved from <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains/vol21/iss21/3>

This Front Matter is brought to you for free and open access by the Spiritan Collection at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Cahiers Spiritains by an authorized editor of Duquesne Scholarship Collection.

LIBERMANN GUIDE SPIRITUEL

PRÉFACE

Ce numéro est le vingt et unième de la collection des CAHIERS SPIRITAINS. On nous a demandé, en plusieurs circonscriptions, surtout dans les Maisons de formation des récentes Fondations, la collection entière des vingt premiers CAHIERS ou quelques numéros manquants. Nous les enverrons prochainement aux Spiritains qui en feront la demande.

Plusieurs Congrégations religieuses féminines fondées par des Spiritains s'inspirent de notre spiritualité et s'abreuvent aux sources libermaniennes; en plus de la Congrégation des Sœurs Spiritaines, nous en avons dénombré douze, qui sollicitent ouvrages et revues sur le sujet; elles se considèrent en lien avec notre famille spirituelle et demandent occasionnellement aux Spiritains une aide pour leurs chapitres, retraites et sessions, dans les langues diverses qui sont les leurs.

La multiplication des Archiconfréries ou Fraternités du Saint-Esprit a également étendu la spiritualité spiritaine à de nombreux laïcs. De divers côtés, tant dans des groupes paroissiaux que dans des communautés de Spiritains associés, des fraternités d'animation missionnaire, — comme celle du Liam au Portugal — des fraternités de malades, voire une communauté médicale, on s'alimente à la pensée du Père Libermann. Plus récemment, des laïcs, attirés à cette spiritualité par le truchement d'un ouvrage ou d'une personne amie, s'intéressent à nos publications; ainsi, à Saverne, cent cinquante «amis du Père Libermann» achètent le numéro de CAHIERS SPIRITAINS.

Ceux des nôtres qui, en Afrique, proposent à des chrétiens engagés, à des animateurs spirituels laïcs, à des religieuses et des prêtres africains le message libermanien s'entendent répondre une parole qu'eût particulièrement appréciée le P. Libermann: «mais ce Père, c'est pour nous qu'il a écrit ces

pages, c'est à nous qu'elles sont destinées». . . «Mon cœur est aux Africains, tout aux Africains», avait-il écrit en 1884.

Il en est de même dans les autres continents où a pu pénétrer une anthologie de ses écrits. La dernière expérience du genre est venue de l'Asie, où la route de sainteté présentée par le P. Libermann s'adaptait étonnamment à la soif spirituelle et à l'ascèse naturelle de ces peuples.

C'est en réponse à ces appels que nous présentons ce cahier: LIBERMANN GUIDE SPIRITUEL. . . pour lequel nous avons sollicité trois connaisseurs de la spiritualité libermanienne.

Le Père Joseph Hirtz, cssp., après avoir été missionnaire au Congo, assistant général de la Congrégation puis supérieur provincial de France, est en service à la communauté de La Croix Valmer, en France, comme conseiller spirituel pour les personnes et groupes qui fréquentent cette maison, admirablement située au bord de la Méditerranée. Il met particulièrement en lumière les moyens concrets, inspirés par l'expérience, pour vivre sous la conduite de l'Esprit-Saint, dans l'article intitulé: SPIRITAIN SELON LE CŒUR DE LIBERMANN. . .

Monseigneur Jean Gay, cssp., ancien évêque de la Guadeloupe, a laissé un article inédit, qui a servi de base à son ouvrage LES CHEMINS DE LA PAIX, intitulé: MESSAGE DE MODERATION, D'EQUILIBRE ET DE PAIX DU PERE LIBERMANN, où il détaille, avec force citations, un message qu'il considère «toujours urgent à rappeler à notre époque, qui concerne la vie intérieure autant que l'action apostolique». Certes, les lettres du Père Libermann s'adressent à des personnes fort diverses, avec leur caractère, leurs problèmes, leur cheminement personnels; mais au-delà, comme on le voit dans les études littéraires des grandes correspondances, une pensée générale-qu'on peut appeler ici un message-s'impose en filigrane; elle est l'écho et le fruit, en l'occurrence, de l'expérience intérieure de François Libermann; elle se repère aisément à travers toute son œuvre, tant avant qu'après la fondation de sa Congrégation, pour qui s'y arrête longuement. C'est le mérite de Mgr. Gay d'avoir poussé fort loin cette analyse. Nos confrères anglophones pourront trouver, à notre Centre, la traduction anglaise de son autre livre: LIBERMANN, JUIF SELON L'EVANGILE (Beauchesne 1977), éditée par l'Université Duquesne.

On ne connaît guère, dans les milieux francophones, la biographie du P. Libermann par le P. Adrian van Kaam, cssp., dont le titre est : A LIGHT TO THE GENTILES (1959, Duquesne University, USA). C'est pourtant la biographie qui, publiée d'abord en hollandais, a obtenu le plus important tirage en anglais : elle en est à sa huitième édition ! Le P. van Kaam est le fondateur et l'animateur de l'INSTITUTE OF SPIRITUALITY de l'Université Duquesne, qui compte quelque quatre cents étudiants, et confère les diplômes universitaires en ce domaine. Il est l'auteur de trente livres de spiritualité ; il travaille présentement, nonobstant une santé fragile, à une vaste synthèse de FORMATIVE SPIRITUALITY, dont les premiers volumes ont déjà paru. Son article a pour titre FORCE ET DOUCEUR DANS LA SPIRITUALITE DU PERE FRANCOIS LIBERMANN ; il y creuse ce double fruit de l'Esprit dont a tant parlé son héros, et valorise ce concept de « douceur », qui séduit particulièrement nos confrères anglophones comme étant le cœur de la personnalité et de la doctrine spirituelles de François Libermann.

Ce numéro voudrait aussi inciter tous ceux et toutes celles qui ont découvert la richesse du message libermanien et s'en font les interprètes à écrire leurs réflexions, à les transmettre au Centre Spiritain, afin que nous puissions nous les communiquer mutuellement, dans nos langues respectives, à travers le monde. Il est stupéfiant de voir aujourd'hui-et on le verra toujours davantage!—comment les Spiritains de langues, de cultures, de personnalités diverses se retrouvent profondément dans un chemin de sainteté que l'Esprit-Saint a tracé pour eux, en le faisant ouvrir par nos fondateurs (cf. SPIRITAINS AUJOURD'HUI, n° 2 et n° 4). C'est assurément le lien authentique et durable de notre unité. . .

Alphonse Gilbert, cssp.
Centre Spiritain de Recherche et Animation
195, Clivo di Cinna, 00136 Roma — Italie